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Alcalde De Tierra Amarilla Y Próximos 
Pasos Tras Estudio Del MINSAL: 
“Esto Recién Comienza”

E n entrevista con Diario 
Chañarcillo, el alcalde de 
Tierra Amarilla, Cristóbal 
Zúñiga, relató en exten-

so lo que es su gestión y visión en este 
momento.

Luego de que el Ministerio de Salud 
diera a conocer los resultados del es-
perado estudio sobre contaminación 
por metales pesados en la comuna, 
el edil de la comuna agrícola y mine-
ra informó cuáles serán las siguientes 

acciones que espera del Gobierno cen-
tral y qué compromisos se encuentran 
ya en desarrollo. 

“ Esto recién comienza. Lo que 
viene ahora es clave para demos-

trar científicamente lo que vivimos día 
a día en Tierra Amarilla”, aseguró.

En una extensa entrevista, Zúñiga ex-
plicó que, si bien el estudio del Minsal 
confirmó la presencia de metales como 
plomo, arsénico, cobre y vanadio en el 
suelo, su análisis concluyó que hay bajo 

riesgo para la salud huma-
na. Sin embargo, el jefe 
comunal advirtió que 
esta evaluación no 
considera un fac-
tor clave: la pre-
sencia perma-
nente de estas 
partículas en el 
aire. 

“ Ellos ana-
lizaron si 

los metales podían 
entrar al cuerpo 
por contacto direc-
to, como un niño que 
juega y se lleva la mano a 
la boca. Pero no evaluaron 
que esas partículas están sus-
pendidas en el aire todo el tiempo, 
y que son tan pequeñas que traspasan 
cualquier mascarilla. Eso cambia com-
pletamente el panorama”, explicó.

Frente a esta situación, el munici-
pio de Tierra Amarilla espera la ac-
tivación de tres líneas principales de 
acción por parte del Gobierno. En 
primer lugar, la instalación de una es-
tación de monitoreo del aire. Esta so-
licitud fue ingresada al Ministerio del 
Medio Ambiente, que ya realizó una 
licitación sin resultados en 2024 y se 
encuentra en una nueva convocatoria 
este año. El objetivo es verificar cien-
tíficamente que los mismos metales 
presentes en el suelo se mantienen 
suspendidos en el aire, lo que permi-
tiría comprobar su inhalación cons-
tante por parte de la población. 

“ Esto es lo que falta para cerrar el 
círculo. Con esa información se 

podrá dimensionar el riesgo real que 
estamos enfrentando”, dijo Zúñiga.

En segundo lugar, se comprometió 
por parte del Ministerio de Salud la 
realización de análisis en orina para 
determinar si los contaminantes 
están presentes en los cuerpos de ve-
cinos y vecinas de la comuna. 

“ Aunque el riesgo en teoría sea 
bajo, si hay metales en la sangre 

o la orina, algo está muy mal. Y eso 
nos permitirá presionar por medidas 
concretas”, aseguró el alcalde.

Y, en tercer lugar, el municipio 
exige la implementación de progra-
mas de salud diferenciados. Dado que 
el propio Ministerio reconoció, me-

Cristóbal Zúñiga también se refirió a la nueva relación y cordialidad 
que existe con las mineras, aunque aclaró que ello no significa que 
dejarán de luchar por la voluntad de reparación que necesita la 
comunidad por los daños derivados de la contaminación y que será 
riguroso en la transparentación en el nuevo trato con los privados 
para que los acuerdos y convenios en beneficio de los vecinos y 
vecinas se realicen acorde a la normativa.

diante un estudio epidemiológico, que 
Tierra Amarilla presenta tasas superio-
res al promedio nacional y regional en 
enfermedades respiratorias crónicas, 
accidentes cerebrovasculares, tumores 
y malformaciones congénitas, el mu-
nicipio solicita un aumento de recur-
sos para el sistema de salud local. “No 
puede ser que, sabiendo que estamos 
más enfermos, nos den la misma aten-
ción que al resto del país. Necesitamos 
refuerzo urgente”, recalcó. Entre las so-
licitudes específicas se incluye la habili-
tación de un CECOSF para el sector de 
Los Loros, la conversión del actual cen-
tro de salud del sur en un SAR o SAPU, 
y apoyo a la pronta apertura del nuevo 
CESFAM de la comuna.

Pese a los avances, Zúñiga insistió en 
que aún falta cerrar las brechas entre la 
evidencia científica y la experiencia co-
tidiana de la población. 

“ Nosotros ya sabemos que esta-
mos contaminados. Lo que esta-

mos haciendo ahora es juntar los datos 
que permitan convencer a los escépti-
cos, a las mineras y eventualmente a los 
jueces, si es que esto escala a otras ins-
tancias”, afirmó. En ese sentido, valo-
ró la reciente acción voluntaria de Mi-
nera Candelaria, que encapsuló uno de 
sus relaves con un polímero para evitar 
que el polvo siga circulando. “Antes no 
hacían nada, pero después de toda esta 
presión, aplicaron una solución concre-
ta. Eso demuestra que sí se puede hacer 
algo”, dijo. Además, destacó que la em-
presa cambió a todo su equipo gerencial 
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CONCURSOS PUBLICOS 

PARA PROVEER LOS CARGOS: 

Retiro de bases:
Desde el 28 de julio del 2025 al 30 de julio del 2025

De 8:30 a 14:00

Retiro de Bases en
Dirección de Recursos Humanos de la Ilustre Municipalidad 

de Copiapó, Chacabuco Nº 857 2º piso- Copiapó
O directo desde www.copiapo.cl

y ha mostrado señales de mayor 
apertura con la comunidad. 

“ Eso no borra lo que hicie-
ron, pero al menos abre una 

oportunidad para exigir mejoras 
reales”, añadió.

Uno de los puntos más graves 
revelados por la autoridad co-
munal es el resultado del estu-
dio epidemiológico presentado 
por el propio Ministerio de Salud. 
Esta investigación determinó que, 
entre 2003 y 2023, Tierra Amari-
lla ha tenido más muertes que el 
promedio nacional y regional en 
diversos años, y que existen dife-
rencias marcadas en varios gru-
pos etarios: mayor prevalencia de 
enfermedades respiratorias cróni-
cas en adultos mayores, más tu-
mores en jóvenes y más malfor-
maciones en recién nacidos. 

“ Eso ya es un dato oficial. Si el 
Ministerio dice que el riesgo 

es bajo, ¿cómo se explican estas ci-
fras? Solo falta comprobar el esla-
bón perdido: el aire contaminado 
que respiramos cada día”, argu-
mentó Zúñiga.

Pese a las dificultades, el alcalde 
insiste en que el objetivo central 
no es solo diagnosticar, sino de-
tener la contaminación. “No me 
basta con que nos digan 
que tenemos arsénico en 
la sangre. Lo que quiero 
es que nuestros hijos no 
lo tengan. Lo urgente es 
que se deje de contami-
nar, para que las nuevas 
generaciones vivan una 
vida sana”, concluyó.

NUEVO CICLO DE 
COLABORACIÓN 
CON MINERAS 
TRAS AÑOS DE 
CONFRONTACIÓN

Tras un complejo pe-
riodo marcado por 
denuncias de conta-
minación, colapsos am-
bientales y una relación 
tirante con las empre-
sas mineras presentes en 
la comuna, el alcalde de 
Tierra Amarilla, Cristó-
bal Zúñiga, reveló que 
la relación con el sector 
privado ha entrado en 
una nueva etapa. El edil 
reconoció un cambio de 
tono y disposición, tanto 
desde su administración 
como desde algunas 
compañías, particular-
mente Minera Candela-
ria, abriendo paso a una 
fase de colaboración ba-
sada en la transparencia, 
la reparación de daños y 

el desarrollo territorial sostenible.
El alcalde reconoció que en su 

primer mandato la relación fue 
abiertamente conflictiva. Las de-
nuncias de polución, caída de re-
laves al río y eventos como el 
socavón, que llegó a paralizar ope-
raciones de faenas mineras, tensa-
ron los vínculos y generaron una 
ola de críticas hacia las empresas 
extractivas. “Siempre he sido crí-
tico, y lo seguiré siendo, porque 
Tierra Amarilla ha vivido por 
años los efectos de la contamina-
ción. Lo que hoy ha cambiado es 
que antes denunciábamos y se nos 
trataba de mentirosos. Hoy hay 
apertura, diálogo y, sobre todo, 
voluntad de reparación”, indicó.

Zúñiga subrayó que el punto de 
inflexión llegó con la visibilización 
de los efectos de la actividad mine-
ra y con la intervención de la auto-
ridad central tras el socavón ocu-
rrido en 2022. 

“ Se comprobó que nuestras 
denuncias eran reales. Ade-

más, al ser reelecto por la comu-
nidad, se entendió que no era 
solo mi opinión, sino la voluntad 
de una comuna completa. Eso les 
dio claridad de que nuestra lucha 
era justa”.

En ese contexto, destacó el tra-
bajo conjunto que actualmente 
sostiene con Candelaria. Según 
explicó, ambas partes han avan-
zado en una renegociación de 
convenios que permitirán desti-
nar cerca de 20 millones de dó-
lares en inversiones clave para 
la comuna. Entre los proyectos 
prioritarios mencionó la instala-
ción de sistemas de videovigilan-
cia con inteligencia artificial para 
enfrentar el narcotráfico, el dise-
ño de un nuevo liceo, la mejora 
del CESFAM con contratación de 
médicos especialistas y la compra 
de terrenos para continuar el de-
sarrollo habitacional.

También se proyecta una ini-
ciativa histórica: la creación de 
un centro de formación técnica 
(CFT) especializado en minería, 
que se instalaría en el sector de 
Punta del Cobre. 

“ Este proyecto ya cuenta con 
respaldo de diversas empre-

sas y permitirá que por prime-
ra vez haya enseñanza superior 
en Tierra Amarilla, evitando que 
nuestros jóvenes deban trasladar-
se a Copiapó, donde muchas veces 
no tienen los recursos para estu-
diar”, comentó.
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El alcalde recalcó que el acercamiento no significa 
olvido, ni mucho menos renuncia a las exigencias his-
tóricas de la comuna. 

“ Tenemos claro que hay un daño que debe ser re-
parado, y no vamos a dejar de reclamar lo justo. 

Pero creemos que se puede avanzar sin confrontación, 
si hay compromiso y responsabilidad”.

Además de Candelaria, otras empresas han comen-
zado a involucrarse en iniciativas concretas. La Faro-
la, por ejemplo, comprometió la contratación de dos 
médicos para el CESFAM, y Carola está pavimentan-
do un camino importante para la comunidad. Case-
rones también ha retomado proyectos pendientes de 
su responsabilidad social. 

“ Les hemos pedido a todas las mineras que coo-
peren. Algunas lo hacen mediante convenios, 

otras con obras o aportes directos. Lo importante es 
que entiendan que su aporte es clave para el desarrollo 
de Tierra Amarilla, pero que no puede venir sin una 
disminución efectiva de su impacto ambiental”.

El edil también se refirió a la importancia de que 

este nuevo ciclo se conduzca con total transparencia. 

“ Queremos dejar atrás experiencias como el con-
venio anterior con Candelaria, en el que se des-

tinaron 16,5 millones de dólares, de los cuales 10 mi-
llones se gastaron en menos de dos años y nadie sabe 
dónde están. Eso no se puede repetir. Estamos espe-
rando el pronunciamiento de la Contraloría para es-
tructurar un nuevo convenio dentro del marco legal”.

Consciente de que aún queda mucho por resolver, 
el alcalde también expresó su preocupación ante el 
escenario electoral que se avecina. Consultado sobre 
un eventual cambio de gobierno a una administra-
ción de derecha, Zúñiga fue claro: “Soy de izquierda y 
no lo escondo. Creo que un gobierno de derecha sería 
un retroceso para la comuna, especialmente en ma-
teria ambiental y de recuperación del caudal ecológi-
co. El riesgo es que se priorice el negocio por sobre el 
bienestar de la comunidad”.

Pese a esas inquietudes, reafirmó su compromi-
so de seguir luchando, más allá del color político del 
próximo gobierno. “Vamos a exigir que se respeten 

los compromisos. Esta lucha es por justicia, dignidad 
y por asegurar un mejor futuro para nuestros hijos e 
hijas. Yo estoy tranquilo porque sé cuál es el paso si-
guiente y no descansaré hasta verlo concretado”.

Zúñiga también fue recientemente elegido presi-
dente de la Comisión de Minería de la Asociación 
Chilena de Municipalidades. Desde ese rol, espe-
ra proyectar la experiencia de Tierra Amarilla hacia 
otras comunas mineras del país. “Queremos que esta 
visión de una relación sana, fiscalizada y justa entre 
minería y comunidad se extienda a nivel nacional. 
Que se entienda que sí es posible compatibilizar desa-
rrollo económico con respeto por el entorno y la salud 
de las personas”.

Para cerrar, el alcalde volvió a poner en valor el 
proceso vivido. “La comuna ha cambiado. Hay obras, 
proyectos, inversión pública y privada, pero sobre 
todo hay esperanza. Gracias a Dios, a mi equipo y al 
respaldo de la comunidad hemos llegado hasta aquí. 
Ahora vamos por más, por el verdadero despegue de 
Tierra Amarilla”.

Diputada Sofía Cid: “Eliminar la UF 
es una irresponsabilidad que pone 
en riesgo el acceso a la vivienda y 
castiga a la clase media”

C on fuerza y cla-
ridad, la diputa-
da por la Región 
de Atacama, 

Sofía Cid Versalovic, criticó 
el proyecto de ley que busca 
eliminar el uso de la Unidad 
de Fomento (UF) en contra-
tos como arriendos, crédi-
tos hipotecarios, educación y 
salud, calificándolo como una 
propuesta populista, técnica-
mente riesgosa y perjudicial 
para la clase media.

“ Eliminar la UF no va a 
hacer que las cosas sean 

más baratas. Va a encarecer los 
créditos, subir las tasas de inte-
rés y dejar fuera a miles de fa-
milias que hoy luchan por acceder a su vivienda. Es una 
ilusión peligrosa”, advirtió la diputada.

Según los antecedentes entregados por el Banco 
Central de Chile en su oficio a la Comisión de Econo-
mía, eliminar la UF como unidad de reajuste en crédi-
tos hipotecarios podría llevar a un aumento de tasas 
del orden de 25% a 50%, debido a la necesidad de las 
instituciones financieras de cubrir el riesgo inflaciona-
rio a través de mecanismos alternativos.

“Las advertencias del Banco Central son claras: esta 
medida desordena un sistema que ha permitido es-

tabilidad en contratos de largo plazo. No se puede jugar 
con algo tan serio como el financiamiento de la vivien-
da solo porque suena bien en campaña. Este proyecto 
es populismo disfrazado de justicia social”, recalcó Cid.

La UF, creada en 1967, se ha consolidado como una 
herramienta clave en el sistema financiero chileno, ya 
que permite indexar contratos de largo plazo de forma 
predecible. Gracias a ella, millones de familias han po-
dido acceder a créditos hipotecarios con cuotas ajusta-
das a la inflación, lo que reduce la exposición a escena-
rios económicos adversos.

“ Decir que el problema es la UF porque los sueldos 
se pagan en pesos es una simplificación peligrosa. 

El problema de fondo es la inflación, y eliminar la UF no 
la elimina, solo traslada el riesgo directamente a las per-

sonas”, enfatizó la diputada.
Cid también alertó que, si se elimina 

la UF, los bancos podrían reemplazar-
la por instrumentos aún más desfavo-
rables para las personas, como créditos 
en tasa variable o en dólares, lo que po-
dría agravar la inseguridad financiera 
para miles de familias.

“ Estamos hablando de una cade-
na de efectos negativos: alza de 

tasas, reducción de plazos, caída de 
la inversión en construcción y pérdi-
da de empleo, especialmente en regio-
nes como Atacama. Lo que se necesita 
es responsabilidad y soluciones reales, 
no recetas populistas que suenan bien 
pero terminan haciendo daño”, con-
cluyó.

La diputada llamó al Congreso 
a rechazar este proyecto y enfocar-
se en medidas que realmente ayuden 
a enfrentar el costo de la vida, como 
el control efectivo de la inflación y el 
fortalecimiento del acceso al crédito 
responsable.
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